



Conférence interparlementaire sur la Politique étrangère et de sécurité commune (PESC) et la Politique de sécurité et de défense commune (PSDC)

15 -17 Février 2018, Sofia

Contexte

Session IV : Etat des lieux de la Région de la mer Noire

La région de la mer Noire revêt une importance stratégique pour l'Union européenne car elle implique un partage des défis et des opportunités communs entre l'UE et les pays de la région au sens large. Il existe aussi une obligation commune de veiller à ce que la paix, la démocratie, la sécurité, la stabilité, la coopération régionale et la prospérité durable soient assurées dans toute la région. Dans la mesure où les développements dans cette région stratégique, située à la jonction de l'Europe, du Moyen-Orient et de l'Asie centrale, ont un impact direct sur les affaires intérieures de l'Union, l'UE a reconnu la nécessité d'une implication plus forte.

La réponse à la plupart des défis, auxquels fait face la région, est d'avoir plus d'Europe en mer Noire, mais aussi plus de mer Noire sur l'agenda européen. L'UE n'est pas un acteur récent dans la région de la mer Noire, mais son implication doit y devenir plus ciblée et pragmatique.

Les défis de sûreté maritime dans la région de la mer Noire font partie des défis plus larges affectant les personnes, les activités et les infrastructures dans le domaine maritime. Pour relever ces défis, l'Union a mis en œuvre la Stratégie de sûreté maritime de l'UE (SSMUE) et le Plan d'action de 2014.

La Stratégie globale de l'UE de 2016 a affirmé le soutien de l'UE aux organisations régionales et aux échanges de coopération entre les régions et l'UE, sans chercher à exporter le modèle de l'UE mais plutôt à s'inspirer des différentes expériences.

Un accent particulier a été mis sur la résilience des pays voisins à l'Est et au Sud de l'UE. Cela reflète les engagements spéciaux de la politique de voisinage de l'UE (PEV). Le réexamen en 2015 de la politique européenne de voisinage a été étroitement coordonné avec les travaux sur la stratégie globale. Un rapport conjoint sur la mise en œuvre de la révision de la politique européenne de voisinage a été publié le 18 mai 2017. Les relations de l'UE avec six pays de la PEV – l'Arménie, l'Azerbaïdjan, la





parleu2018bg.bg

Dimension parlementaire
Présidence bulgare du
Conseil de l'Union européenne

Biélorussie, la Géorgie, la République de Moldavie, l'Ukraine - sont définies dans le cadre du partenariat oriental, tous faisant partie de la vaste région de la mer Noire.

La Stratégie globale souligne l'importance et le soutien de l'UE pour la souveraineté, l'indépendance et l'intégrité territoriale des États, l'inviolabilité des frontières et le règlement pacifique des différends.

La Synergie de la mer Noire est la principale initiative de l'UE pour la région. Elle a été proposée en 2007, lors de la présidence allemande du Conseil de l'UE. Lancée officiellement en 2008, elle vise à concentrer l'attention politique au niveau régional et à développer la coopération au sein de la région de la mer Noire, ainsi qu'entre la région dans son ensemble et l'UE. C'est un forum permettant d'aborder des problèmes communs concrets tout en encourageant des réformes politiques et économiques. La Synergie de la mer Noire est par définition souple et inclusive, basée sur une approche ascendante et visant à impliquer tous les États de la région.

L'importance géopolitique de la mer Noire et du bassin caspien pour la sécurité énergétique exige de tirer parti du potentiel de la région en tant que plaque tournante pour l'exploration et la mise en valeur de nouvelles ressources énergétiques, ainsi que de nouvelles voies d'approvisionnement au profit de l'UE et de la région élargie de la mer Noire.